

Édito

À la rentrée de septembre 2015, les étudiants, formateurs et documentalistes accéderont aux bouquets d'abonnements proposés par la Bibliothèque Universitaire de Bordeaux identifiés comme nécessaires en formation paramédicale.

L'intérêt des étudiants a été pris en compte par le Conseil Régional d'Aquitaine, acceptant de débloquer les crédits nécessaires et permettant ainsi une équité dans l'offre documentaire à destination de l'ensemble des étudiants et des professionnels en instituts. Le rôle du GCS-IFSI a été prépondérant dans l'avancée de ce dossier.

Les responsables de l'Université de Bordeaux et les documentalistes d'Instituts du réseau AQUIRESS se sont rencontrés le 18 mai afin d'échanger sur leurs pratiques. La mutualisation de nos richesses et de nos préoccupations est une force, **Aquiress** en est un bel exemple ! Continuons !

Bonnes vacances et rendez-vous en septembre pour de nouvelles avancées documentaires !

Catherine CHAZOTTES
Directrice des soins – CH Agen



1. Actus pédagogie / formation :

Création d'une agence de prévention et de veille sanitaire et santé publique :

Par lettre de Mme la ministre des Affaires sociales, de la Santé et des Droits des femmes, en date du 25 septembre 2014, une mission de préfiguration a été confiée au docteur François Bourdillon, directeur général de l'InVS, également directeur général par intérim de l'Inpes, en vue de la création d'une agence de prévention, de veille et d'intervention en santé publique, reprenant les missions, personnels et obligations de trois agences sanitaires : l'Institut de veille sanitaire (InVS), l'Institut national de prévention et d'éducation pour la santé (Inpes) et l'Établissement de préparation et de réponse aux urgences sanitaires (Éprus).

Les travaux et réflexions qui ont permis la construction et la rédaction de ce rapport ont débuté en septembre 2014. Ce rapport en est la première formalisation. [En savoir plus](#)



La Croix-Rouge ouvre ses archives
Archimag.com, 10 juin 2015

Le Comité international de la Croix-Rouge ouvrira, le 15 juin prochain, ses archives pour la période 1966-1975.

Depuis sa création en 1863, la [Croix-Rouge](#) s'est portée aux quatre coins de la planète pour venir en aide aux populations les plus fragiles. Régulièrement, elle ouvre ses [archives](#) aux chercheurs et au public. Le 19 juin prochain, ce sont des milliers de documents couvrant la période 1966-1975 qui seront ouvertes à la consultation : guerre du Biafra, coup d'Etat au Chili, guerre du Viet Nam, dictature militaire en Grèce, guerre israélo-arabe... "Il s'agit d'archives extrêmement riches, qui donnent un aperçu de l'action humanitaire menée par le CICR à ces périodes cruciales. Les documents offriront un nouveau regard sur ces événements internationaux aux universitaires, aux étudiants et à toutes les personnes intéressées" explique David-Pierre Marquet, chef adjoint de l'Unité bibliothèque et archives publiques du CICR. [Lire la Suite sur Archimag](#)

La FHF lance une étude pour faciliter l'accès des instituts de formation aux personnes handicapées
HOSPIMEDIA, le 15/05/15

Alors que la loi du 11 février 2005 a fixé à 6% le taux d'obligation d'emploi légale de travailleurs handicapés dans la fonction publique, leur insertion bloque toujours. Pour la FHF, le secteur public hospitalier ne fait pas exception et peine d'ailleurs même à former et recruter des professionnels de santé en situation de handicap.

Après avoir noué, fin 2014, un partenariat avec le Fonds pour l'insertion des personnes handicapées dans la fonction publique (FIPHFP), la fédération poursuit donc sa stratégie d'intégration. Et annonce le lancement d'une étude nationale sur l'accessibilité des instituts de formation paramédicale de la fonction publique hospitalière (FPH). [Enquête](#)

Quelques ressources :

Ressources vidéos pour les formateurs en IFSI

Trouvez des **ressources numériques d'enseignement libres et gratuites** destinées aux formations en soins infirmiers et produites en partenariat avec l'Université Joseph Fourier de Grenoble et l'Université de Limoges. C'est ici : <http://www.umvf.org/>

Bibliographies du réseau documentaire en santé mentale

La Commission Ecoles paramédicales propose tous les mois une bibliographie sur un sujet utile aux formateurs et/ou étudiants : <http://www.ascodocpsy.org/trouver-de-linformation/bibliographies/>

Moteur de recherche pour plus de 3000 ressources numériques pédagogiques :

La plate-forme France Université Numérique (FUN) propose nouvellement une indexation de près de 30 000 ressources pédagogiques numériques proposées par un ensemble d'établissements d'enseignement supérieur et d'organismes de recherche français (Auneg, IUTenLigne, un3S, Unisciel, Unit, Unjf, UOH, UVED et Canal-U) via le [Moteur des ressources pédagogiques numériques](#). Ces ressources accessibles gratuitement sont destinées aux étudiants, aux enseignants, aux chercheurs, aux professionnels et plus généralement au grand public et proposées sous forme de cours, exercices, listes de références, études de cas, démonstrations, guides, tutoriels, leçons interactives, conférences, textes, vidéos, webdocumentaires, logiciels ou sites internet.



La Recherche éveillée est un site consacré à la recherche documentaire sur Internet

A la rubrique "**Ressources**", plusieurs supports Slide Share permettent d'obtenir des informations pertinentes sur les meilleurs sites de recherche en

ligne. Notamment celui intitulé : « **Quelles alternatives à Google dans le domaine scientifique et santé** ».

Un autre atout du site : le [blog](#) pertinent de Béatrice Foenix-Riou, experte reconnue dans le domaine de la recherche sur internet. [En savoir plus](#)

Des applications pour mobile gratuites ou payantes

Nombre d'entre elles intéressent le monde de la santé et peuvent enrichir le quotidien du soignant : actualité, anatomie, calcul de dose, infirmiers, douleurs, plaies etc... [En savoir plus](#)

2. Du côté des Instituts d'Aquitaine

Journée «Santé d'ailleurs» à l'IRFSS Croix-Rouge française de Bègles (33)

Les étudiants IFSI de 3^{ème} année partis 8 semaines en stage à l'étranger ont présenté le 30 mars dernier leurs expériences devant la Direction des Opérations Internationales de la Croix-Rouge française, des apprenants et des formateurs de l'institut.

Partis au Vietnam, Togo, Maroc, Pérou et dans le cadre de la convention Erasmus en Espagne et en Belgique, chaque groupe (4 à 6 étudiants) a présenté son lieu d'accueil, ses missions et témoigné des difficultés de communication rencontrées avec les personnels hospitaliers, dues essentiellement à la langue et la culture.

Marion qui se trouvait dans un hôpital général à Long Thanh (60 km d'Ho Chi Minh) parle de la richesse à appréhender un système de santé étranger avec des pratiques de soins différentes, de la nécessité de s'adapter à une culture nouvelle et du besoin de se découvrir personnellement pour aller vers les autres. Elle témoigne notamment de sa difficulté émotionnelle devant des patients, dont la douleur n'est pas prise en compte.



L'exposition « Partir pour être solidaire » de l'association Ritimo installée dans le hall d'accueil permettait un parcours initiatique en 10 affiches.

Formation simulation

L'IFSI de Marmande a organisé une journée de formation à la simulation le Jeudi 7 Mai 2015.

Les cadres formateurs de l'IFSI de Marmande mais aussi ceux d'IFSI de la région ont pu y participer (IFSI de Pau, Dax, Villeneuve sur Lot, Orthez, Agen, Périgueux, Xavier Arnoz et Pellegrin).

La journée a débuté par différentes présentations (la société Laerdal, la simulation, les mannequins et le Simview) réalisées par Monsieur Midejean et Monsieur Ferrer de la société Laerdal.

L'après-midi a laissé place à la mise en œuvre de scénarii dans lesquels les cadres formateurs ont pu s'immerger sous l'œil attentif et bienveillant des représentants de la société Laerdal.

Les participants ont manifesté leur intérêt pour ces méthodes pédagogiques en plein essor et ont fait des retours positifs sur l'ensemble de cette journée. **(Nathalie Tojagic – IFSI Marmande - Cadre de santé – Formatrice)**



Semaine de la vaccination

Cette année, la semaine de la vaccination a eu lieu du 13 au 18 Avril. L'IFSI de Marmande s'est mobilisé pour relayer cette campagne et faire progresser la vaccination en Aquitaine.

Le 13 et 16 Avril, les étudiants de l'IFSI ont sensibilisé les élèves, étudiants et apprentis de la Cité de la Formation à l'aide d'un quizz, de plaquettes, d'affiches et d'échanges conviviaux.



(Nathalie Tojagic – IFSI Marmande Cadre de santé – Formatrice)

C2I sanzipense :

Projet réalisé par Francis Schultz et Corinne Vos (cadres de santé formateurs IFSI de Libourne) : Pour intégrer le C2I dans la formation initiale des étudiants en soins infirmiers. Répartition tout au long de la formation avec validation finale en 3^{ème} année.

Primé pour « Projet Formation initiale en santé » lors des journées régionales du Tour de France du numérique pour la santé en Aquitaine.

Ils ont présenté leur projet lors du Colloque TIC Santé 2015 à Paris.

[Voir leur prestation](#)

Journées de rencontres du réseau Aqiress :

Le **18 mai** les documentalistes d'Aquitaine ont rencontré les responsables de la BU Santé. Suite à une enquête diffusée auprès de nos étudiants les responsables de la bibliothèque ont constaté une méconnaissance par nos étudiants des ressources mises à disposition par l'Université.

Former les documentalistes à l'accès à ces ressources permettra une meilleure médiation auprès des étudiants. Nous avons souhaité que les formateurs et documentalistes des IFSI d'Aquitaine puissent aussi en bénéficier. Les négociations sont en cours et devraient aboutir pour la rentrée de septembre (ndlr : cf. édito)

Le **15 juin** : la 2^{ème} rencontre annuelle du réseau Aqiress a eu lieu à l'IFSI de Villeneuve-sur-Lot. Ces échanges toujours riches vont permettre de mettre en place le **prêt entre nos bibliothèques** (actif), la **mutualisation de nos fonds de revues** et d'avancer dans d'autres projets communs.



3. Coups de coeur lecture :

Tours de Garde d'Antoine Piazza. Editions Le Rouergue : 2015.



Après être tombée d'un toit, Camille est dans le coma. Son mari et sa fille vivent au gré des visites à l'hôpital, des nouvelles que donnent les médecins, de leurs rapports avec eux, avec le personnel soignant, de leur vie à la « maison des parents » qui accueille les familles de

personnes hospitalisées. Un recueil d'impressions et de faits autour de l'attente, des angoisses et des multiples acteurs de ce « journal ». La réalité des jours qui passent et de ce que vivent les proches dans ces situations, sans pathos ni enjolivement. Un livre facile à lire même s'il n'est pas « accrocheur ».

(128 pages cela peut aussi aider les étudiants qui ont plus de difficultés avec la lecture !)

Conseillé par Videau Laure (IFSI Agen)

Corps soignant, corps soigné : les soins infirmiers ; de la formation à la profession Marquet, Jacques, Marquis, Nicolas, Hubert, Nathalie Directeur de publication,, Louvain-la-Neuve : Academia-l'Harmattan, 2013.

Cet ouvrage est un état des lieux récent (2013) anthropologique et sociologique de la profession infirmière depuis la formation jusqu'à la professionnalisation.

C'est un ouvrage collaboratif belge. Il est le fruit de 3 années de recherche qui tire les leçons d'une enquête auprès d'étudiants des sections soins infirmiers et sage-femme de neuf Hautes écoles de la communauté française de Belgique. L'enquête est intitulée « Le rapport au corps dans la relation de soins »

Après un historique de la formation infirmier(re) et du métier d'infirmier(re) les auteurs via l'enquête ouvrent le débat avec la notion de pudeur dans les soins et ses limites.



L'ouvrage est découpé en 3 grandes parties contenant des chapitres d'auteurs différents.

Dans la première partie « corps construit et investi » les concepts suivants sont abordés : notion de cartographie du corps, la « socialisation corporelle infirmière », le corps immédiat, corps sujet (vécu) et le corps objet (de soin)...

Dans la partie abordant le genre du soin, à noter le chapitre de N. Rigaux sur l'éthique du care comme une éthique féminine...

À noter dans une troisième partie abordant l'identité et les pratiques professionnelles l'article de M. Marquis sur la socialisation professionnelle au travers du concept de « savoir coupable ».

La fiche de lecture réalisée par M.-C Galand-Bernet, (Cadre de santé formatrice IFSI Charles Perrens) et O. Laplagne (Documentaliste, IFSI Charles Perrens) est disponible sur demande (olaplagne@ch-perrens.fr)

AGENDA

15 et 16 octobre 2015 à Limoges

Journées itinérantes francophones d'éthique des soins de santé

Organisées par le GEFERS (Groupe Francophone d'études et de formation en éthique de la relation de service et de soin).

Thème : vieillissement, éthique et société. Du souci de la dignité de la personne âgée à la pratique quotidienne des soins.

Renseignements : contact@gefers.fr



Conception et création : Aquiress - Tous droits réservés – Juin 2015

Directeur de publication : Catherine Chazottes

Conception et mise en page : Sylvie Dubourg-Pomade

Comité de rédaction : Marie-Paule DRILLON, Ifsi (Libourne) Sylvie Dubourg-Pomade, Pôle formation-Ades/Ifsi (Marmande) — Odile Laplagne, Institut de formation Charles Perrens (Bordeaux) – Véronique Prodhomme, Croix-rouge (Bègles) – Laurence Tovo, IFSI-IFAS Pôle de Santé du Villeneuvois (Villeneuve) - Laure Videau, Institut de formation (Agen)

PROCHAINE PARUTION DE LA LETTRE D'AQUIRESS en Octobre 2015 !